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ПРИГЛАШАЕМ НА РАБОТУ:
РАБОЧИЕ НА ПРОИЗВОДСТВО

Монтажники с опытом и без

95-10-10, Силикатная, 52

Почему 
так получилось?

На прошлой неделе Ива-
ново потрясла новость о 
школьнице, которая разме-
стила в сети так называемое 
треш-видео, где творила нечто 
невообразимое. Ситуация до-
шла до федерального уровня, 
девочка стала максимально 
популярной, а мы, взрослые, 
наконец задумались о том, что 
границы дозволенного у моло-
дых людей почему-то стерлись.

Видео,  размещенное в 
сети, относится к так называ-
емому треш-контенту. Главная 
его цель – погрузить аудито-
рию в мир провокаций и шока. 
Бескультурье и грубость здесь – 
обычное дело. Это материалы, 
которые вызывают неприят-
ные эмоции и не несут ничего, 
кроме негатива. Но, парадокс, 
именно они максимально по-
пулярны. 

Иваново прогремело в не-
гативном ключе уже дважды. 
Один раз мужчина, так назы-
ваемый стрим-блогер, избивал 
свою дочь в прямом эфире. 
А вот теперь совсем юная 
девица на камеру творит со-
вершенно непотребные вещи. 

Ею заинтересовалась по-
лиция, история вышла на 
федеральную повестку.  В 
частности, директор Лиги 
безопасного интернета, член 
Общественной палаты Рос-
сии Екатерина Мизулина 
написала в телеграм-канале: 
«Малолетняя треш-блогерша 
облизывает ботинки незна-
комых людей и делает другие 
неприличные вещи для уве-
личения аудитории. Не очень 
понимаю, где родители бло-
герши».

Скорее всего,  за  этим 
последует ужесточение феде-
рального законодательства 
в отношении таких персона-
жей. Но, думаю, вопрос гораздо 
сложнее: почему это вообще 
стало возможным? Что измени-
лось в приоритетах, ценностях 
и ориентирах молодых людей? 

Все говорят именно об этой 
девочке, ее родителях и их 
ответственности. Но хочу об-
ратить внимание: на видео она 
не одна. С ней как минимум два 
десятка подростков, которые 
снимают на видео эту дичь, 
смеются и, похоже, считают 
происходящее нормальным. И 
я не думаю, что эти дети плохие. 
Просто что-то пошло не так. Что 
именно? Думаю, об этом стоит 
задуматься каждому из нас.

Светлана Иванова

На этой неделе работы шли в Городском 
сквере на площади Революции. Снесены не-
сколько лип, пораженные гнилью сердцевины. 
Несмотря на то что такие деревья могут оста-
ваться живыми продолжительное время, повы-
шается риск их падения. В дальнейшем запла-
нирована посадка на месте снесенных деревьев 
молодых растений.

Контракт предусматривает также вывоз 
порубочных остатков. Причем мелкие ветви на 

месте превращают в опилки промышленным 
измельчителем. Кроме того, подрядчики должны 
корчевать пни снесенных деревьев, а места об-
резки веток обрабатывать масляной краской для 
предотвращения гниения.

Как пояснили в комитете по экологии, стои-
мость муниципального контракта составляет 
4,4 млн рублей. Срок выполнения работ – до 
15 декабря. Запланированы также работы на про-
спектах Ленина и Шереметевском.

ОСЕННЕЕ 
КРОНИРОВАНИЕ

После остановки сокодвижения начался снос аварийных деревьев, 
кронирование, вырезка порослевых побегов и обрезка кустарников. 

Контракт исполняет подрядная организация в рамках муниципальной 
программы «Охрана окружающей среды»
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Юбилей Валентины Баковой
День рождения отметила почетный гражданин города 
Иваново создатель и руководитель образцового 
хореографического ансамбля «Улыбка» Валентина Бакова

Валентина Ивановна Бакова – заслуженный работник культуры РФ, 
лауреат городских премий «Триумф», «Престиж», обладатель множества 
наград. Имя Валентины Ивановны занесено в энциклопедию 
«Лучшие люди России».

Созданный и возглавляемый ею образцовый хореографический ансамбль 
«Улыбка» является старейшим творческим коллективом нашего города. 
Все эти годы он выступает хранителем национальной самобытности, 
преемственности национальных культурных традиций и вносит достойный 
вклад в укрепление единства народов России.
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технологии

Высоковское расположено всего в 12 км от Иванова и является одним из 
самых чистых озер в регионе, в котором водятся разнообразные виды рыбы. 
Теперь рыбаки, отдыхающие и дачники смогут чувствовать себя в безопасности, 
имея возможность связаться как со своими близкими, так и со спасательными 
службами даже вдали от берега.

Чтобы предоставить туристам и местным жителям качественные услуги связи, 
оператор развернул сеть в высокочастотном диапазоне. В таком диапазоне 
радиосигнал обеспечивает высокую скорость интернета в помещениях и 
на улице. Построенная инфраструктура охватила скоростным мобильным 
интернетом площади береговой линии, автодороги, а также обеспечила 
абонентов уверенным 4G в близлежащих населенных пунктах.

«Инфраструктура зон отдыха активно развивается, этому способствует 
рост внутреннего туризма в стране. Следуя за потребностями абонентов, мы 
планомерно увеличиваем скорости и расширяем покрытие сети в регионе: 
с начала 2024 года компания модернизировала порядка 60% базовых 
станций. Связью стандарта 4G обеспечены более 80% жителей региона, 
голосовой связью – 85%. Устойчивая связь нужна абонентам, чтобы активно 
пользоваться онлайн-сервисами на любом берегу, где бы они ни отдыхали, 
в любую погоду, в любой сезон», – пояснил Евгений Кочетов, директор 
МегаФона в Ивановской области. реклама

Ивановская городская дума информирует, 
что 21 ноября 2024 года в 14 часов по адресу: 

пл. Революции, 6, к. 221 состоятся публичные слушания 
по проекту решения Ивановской городской думы 

«О внесении изменений и дополнений в устав города Иваново». 
Регистрация участников публичных слушаний назначена в день их официального 

проведения с 13 до 14 часов по адресу: г. Иваново, пл. Революции, 6, к. 221.

Новый свет
За 10 месяцев в Иванове заменили более 130 светильников уличного освещения, 

485 ламп в городских скверах, парках и на набережной, а также выполнили 
перетяжку проводов длиной более 9 км и заменили опоры. Об этом сообщил  
директор филиала ПАО «Россети Центр и Приволжье» – «Ивэнерго» Андрей Ухтин.

В Иванове освещено 1193 улицы из 1224 – то есть более 97%. Напомним, 
программу развития уличного освещения в Ивановской области начали с 
областного центра. До 2021–2022 годов на 2/3 улиц города Иваново не было 
уличного освещения, а имевшиеся натриевые светильники не отвечали 
современным стандартам.

После того как в Иванове установили новые светодиодные светильники, 
по данным экспертных замеров, на некоторых улицах стало в четыре раза 
светлее. На средства бюджета Ивановской области, регионального Дорожного 
фонда и бюджета города новое освещение появилось на 491 улице областного 
центра, в том числе в частном секторе. Всего смонтировано более 5,9 тысячи 
светильников и более 3,9 тысячи опор уличного освещения, построено почти 
186 км воздушных линий.

Дополнительные 
секции на светофорах

19 ноября планируется установка 
дополнительных секций на светофорах, 
расположенных на пересечении ул. Громобоя  
и ул. Калинина; пр. Строителей  
и ул. Демьяна Бедного (в целях осуществления 
бесконфликтных маневров левого поворота).

Таким образом, будет изменена схема 
движения транспортных средств:

– пересечение улиц Громобоя и Калинина 
(по Громобоя в обоих направлениях движения 
транспортных средств: крайняя правая 
полоса – прямо и направо, левая полоса – 
только налево);

– пр. Строителей и ул. Демьяна Бедного 
(по пр. Строителей ходом от ул. Шубиных: 
крайняя правая полоса – прямо и направо, 
левая полоса – только налево).

Специалисты городской администрации совместно с биологами-дендрологами разрабатывают ассортимент деревьев и кустарников, которые будут предложены  
к озеленению областного центра. Выбраны виды, являющиеся наиболее декоративными, простыми в уходе и наименее аллергенными.

Мэрия предлагает и горожанам присоединиться к обсуждению. В социальной сети «ВКонтакте» проходит голосование по отбору пород деревьев  
для высадки в аллеях города. Можно указать наиболее понравившийся вариант или написать свой в комментариях.

Отдельно будут  размещены посты для голосования по отбору декоративных кустарников, хвойников и растений для ландшафтных композиций.

Деревья в ассортименте – выбираем!

Высокоскоростной интернет стал доступен жителям окрестных деревень 
Высоково, Каликино, Максаки и отдыхающим в детском лагере «Березовая 
роща» на берегу озера Высоковское.  Инженеры МегаФона обновили 
телекоммуникационную инфраструктуру вокруг водоема и увеличили скорость 
передачи данных на 20%.

МегаФон ускорил интернет для отдыхающих 
на Высоковском озере

Социальная реклама
Ежегодно конкурс предоставляет возможность молодым людям в возрасте 

от 14 до 35 лет выразить свое отношение к наиболее значимым социальным 
проблемам современного общества, показать способы и пути их решения.

Конкурс традиционно проводился в трех номинациях: «Социальный 
плакат», «Социальный видеоролик» и «Социальный пост». В своих работах 
участникам на выбор предлагалось раскрыть темы безопасности в сети 
интернет, вреда употребления психотропных, табачных и алкогольных веществ, 
межнациональных отношений и пользы спорта.

Всего экспертами было отсмотрено более 80 работ и в каждой из номинаций 
определен победитель. Некоторые работы были отмечены специальными 
дипломами членов жюри конкурса. Имена победителей будут объявлены 
на церемонии награждения в конце ноября. Они получат памятные призы, 
дипломы, а также право размещения своих работ на рекламных площадях и 
конструкциях города.
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Александр Кузьмичёв,  
председатель Ивановской городской думы

Молодое поколение 
парламентариев

Сегодня городские власти, как и все 
государство в целом, уделяют особое 
внимание молодежной политике. Талант-
ливое подрастающее поколение является 
залогом дальнейшего стабильного разви-
тия нашего города и региона. 

В 2007 году было принято решение 
о создании Ивановской городской уче-
нической думы, деятельность которой 
нацелена на изучение проблем учащих-
ся школ нашего муниципалитета, реше-
ние их общественно значимых проблем 
и повышение их социальной активности.

В минувшем сентябре состоялись вы-
боры депутатов Ивановской городской 
ученической думы десятого, юбилейно-
го созыва. На первом пленарном засе-
дании ИГУД ребятам были вручены удо-
стоверения депутатов, а также избраны 
председатель органа и председатели про-
фильных комитетов. Направления их де-
ятельности различны: информационное 
сопровождение и связи с общественно-
стью, развитие ученического самоуправ-
ления, развитие волонтерского движе-
ния, гражданско-патриотическая работа, 
а также труд и профориентация. 

В 2024 году в рамках областной акции 
«Весенняя неделя добра» состоялся форум 
«Добрая среда». Здесь ребята ознакоми-
лись с форматами волонтерского движе-
ния. Участники посетили мастер-классы, 
разработали  и реализовали собственные 
уникальные добровольческие инициати-
вы по трем направлениям: «Чистый» двор», 
«Открытки ветеранам», «Мы вместе». 

Целью традиционной проводимой 
ИГУД профилактической акции «Крас-
ная линия» является повышение осве-
домленности молодежи об инфекции 
ВИЧ и СПИДа.

Ежегодно при поддержке центра 
«Притяжение» ребята участвуют в став-
шем уже знаменитым проекте «Троллей-
бус памяти». 22 июня, в День памяти и 
скорби, во время движения по маршру-
ту юные жители города  читают художе-
ственные произведения о Великой Оте-
чественной войне. 

Каждый год у молодых парламен-
тариев появляются новые актуальные 
для нашего времени идеи. Так, в 2025 
году запланирован к реализации проект 
«Вкусная легальная зависимость», на-
правленный на повышение осведомлен-
ности старшеклассников о вреде курения 
электронных сигарет и формирование у 
них ответственного отношения к свое-
му здоровью.

Всё, за что берутся ребята, получа-
ет положительный резонанс, их добрые 
дела быстро приобретают сторонников 
и единомышленников. Не исключено, что 
в дальнейшем они встанут у руля города.

Участников фестиваля поприветствовали заместитель пред-
седателя Ивановской городской думы Галина Бочкова, депутаты 
Борис Мурванидзе и Ольга Чибизова, начальник городского 
управления образования Надежда Виткина.

«Мы со своей стороны прилагаем усилия, чтобы привить 
нашим детям любовь и привычку к вкусной и здоровой пище: 
обновляем оборудование школьных столовых, приглашаем 
родителей на дегустации, рассказываем о правильном пита-
нии ребятам. Недавно в школе № 56 организовали «Завтрак с 
директором» и украсили обеденные столы букетиками лаванды. 
Надеемся, что у школьников будет крепнуть понимание о пользе 
здорового питания и приверженность к полезному рациону», – 
отметила Галина Бочкова.

Участники фестиваля смогли ближе познакомиться с новы-
ми трендами здорового питания, пообщаться с организаторами 
питания в школах и поучаствовать в полезных мастер-классах. 
Как и в предыдущие годы, прошли дегустации от «Рационы 
FoodPower». Свою продукцию также представили организаторы 
школьного питания: КШП Октябрьского района и ООО «Успех».

Кроме того, на фестивале работали образовательные пло-
щадки медицинского колледжа, состоялась сырная презентация 
кооперативного колледжа, прошли лекции о здоровом питании 

нутрициолога и врача диетолога-гастроэнтеролога. Для детей 
была организована танцевальная тренировка, а для родите-
лей – встречи с бьюти-экспертами и мастер-классы по карвингу. 
Помимо прочего участникам мероприятия рассказали о пользе 
шоколада, натуральной пастилы, сухофруктов и эфирных масел. 
А на кулинарном мастер-классе шеф-повар Алексей Родин рас-
крыл секреты приготовления полезных блюд.

Как рассказала депутат Ольга Чибизова, на территории Ива-
новской области уже третий год успешно реализуется проект 
«Мир возможностей», в рамках которого и проходит региональ-
ный фестиваль здорового питания.  Он нацелен на пропаганду 
здорового образа жизни, а основная цель – научить детей 
питаться правильно, чтобы полученный опыт они смогли затем 
транслировать в своих образовательных учреждениях.

По итогам прошлых лет были определены лидеры региональ-
ного этапа фестиваля, которые выступили на федеральном уровне 
и получили путевки в международный центр «Артек». В этом году 
у школьников также есть возможность войти в число победителей 
всероссийского фестиваля, главное условие – участвовать в ме-
роприятиях по формированию здорового образа жизни, распро-
странять лучшие практики и быть активными. Победители будут 
определены по итогам видеопрезентаций 

III Фестиваль  
полезного питания

О том, как питаться правильно, учащимся школ областного центра, родителям и педагогам 
рассказали организаторы фестиваля здорового питания. Вкусное и полезное событие  

по традиции прошло в Центре социальных компетенций «Притяжение»  
в преддверии всероссийской акции «Быть здоровым – здорово!»
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Оборона 
прежде всего 
должна быть  

в голове

Да, гражданская оборона – прежде всего все дежур-
но-спасательные службы, которые постоянно реагируют на 
все происшествия, в том числе и на чрезвычайные. И в труд-
ную минуту все они протягивают руку помощи гражданам, 
особенно если угроза идет извне. К сожалению, она появилась 
не только в приграничных, но и в центральных регионах – 
сообщения об атаках беспилотников стали частыми. Поэтому 
важно знать элементарные правила ГО и ЧС. 

Начальник управления гражданской обороны и защиты 
населения ивановского управления МЧС Максим Волков 
рассказал:

– В октябре мы проверяли систему оповещения населения. 
В общем и в целом на территории города Иваново она сра-
ботала хорошо. Не очень было слышно в некоторых районах, 
но все случаи зафиксированы, мы проведем необходимые 
технические работы. В этом году были выделены значитель-
ные средства для совершенствования системы оповещения. 
Недавно изменился звук сигала – он стал более благозвучным. 
Но главным ориентиром для граждан будет речевое сооб-
щение, из которого будет понятно: как надо собраться, что с 
собой взять и куда следовать в случае воздушной тревоги. Для 
оповещения будут задействованы государственные теле- и 
радиоканалы, а также приложение МЧС в телефонах. Но 
многое будет зависеть от самих граждан, насколько правиль-
ными будут их действия в чрезвычайной ситуации. Читайте 
инструкции и памятки, они могут спасти жизнь 

текст: Ольга Хрисанова

Специалисты ГО и ЧС обращают внимание  
на порядок действий населения при обнаружении 
беспилотных летательных аппаратов (БПЛА).
В случае визуального обнаружения в воздухе беспилотников 
(полет их может сопровождаться характерным звуком 
двигателя), пройдите в ближайшее укрытие (подвал, 
здание). Предупредите других граждан, родных, знакомых 
и сослуживцев об опасности нахождения на открытой 
местности. 

Если вы в помещении, отойдите от окон. Сообщите в службу 
спасения с мобильного телефона по номеру 112 или в 
полицию по номеру 102 свое полное имя, место и время 
обнаружения БПЛА, а также количество аппаратов. Если 
понятно, то укажите: самолетные они или квадрокоптерные. 
А еще сообщите высоту и направление полета, например, на 
север или в сторону какого населенного пункта или города 
устройство движется. Обратите внимание на характер 
поведения БПЛА: зависание или барражирование над 
объектом – это важно. В случае его посадки или падения на 
местности приближаться запрещено.

САМОЕ ГЛАВНОЕ НЕ ПАНИКОВАТЬ  
И ДЕЙСТВОВАТЬ В ЗАВИСИМОСТИ ОТ ОБСТАНОВКИ:

– при нахождении на открытой местности, услышав 
характерный звук летящего БПЛА, при резком снижении 
высоты которого может последовать взрыв, необходимо сразу 
лечь на землю, закрыть голову руками и приоткрыть рот;

– по возможности использовать ближайшие простые укрытия, 
в том числе в виде естественных и искусственных углублений 
на местности, это даст дополнительную защиту.

Если вы услышали характерные звуки при «стрельбе по 
уткам» – это где-то рядом сотрудник Росгвардии (волонтер) 
стреляет из ружья (автомата) с целью уничтожения 
вражеского беспилотного воздушного судна.

Если гулкий взрыв, сопровождаемый эхом, и увидели 
вспышку света перед звуком, это является свидетельством 
работы средств противовоздушной обороны, он похож на 
разрыв огромной петарды или выстрел салютной установки. 
Он гулкий, отдается эхом и слышен высоко в воздухе.

Знайте, работа противовоздушной обороны при атаке 
беспилотного воздушного судна помогает людям оставаться 
в безопасности и принимать соответствующие меры по 
самосохранению в случае угрозы.

Юрист Ирина Половодова комментирует:
«Квартира – это налогооблагаемая недвижимость, 

и имущественный налог начисляют для всех ее вла-
дельцев независимо от возраста. 

На ребенка можно оформить любую налогообла-
гаемую недвижимость, которой владеют взрослые: 
дом, квартиру, дачу, гараж, машино-место, объекты 
незавершенного строительства и коммерческие 
помещения.  Но с правом собственности появляется 
обязанность уплачивать налог. Конечно, ребенок не 
может знать о налогах на имущество и платить их, 
но формально, если на него зарегистрирована доля 
в собственности, он в любом возрасте считается нало-
гоплательщиком.  

Законодательство разделяет детей на две группы: 
малолетних, то есть до 14 лет, и с 14 до 18 лет. Иму-
ществом малолетнего управляют родители, а значит, 
и платить от его имени налог всё же придется. Дети 
от 14 до 18 лет с согласия родителей могут самостоя-
тельно распоряжаться своим имуществом и уплачи-
вать налоги.

В законе нет прямой обязанности взрослых 
платить налог на имущество за ребенка, но есть более 
широкая норма: любой налогоплательщик может дей-
ствовать через своего представителя. В случае с ре-
бенком платить налоги могут родители, усыновители, 
опекуны. Если налог на имущество не оплачивается, 
то налоговая пришлет требование заплатить долг им.

И неважно, в каком ребенок возрасте и получил 
ли свидетельство о присвоении ИНН. Как только в 
налоговую поступают сведения из Росреестра о том, 
что ребенок стал собственником недвижимости, ИНН 
у него появляется автоматически.

В случае Марины, действительно, ребенок может 
быть собственником части недвижимости – доли в 
праве собственности. Тогда налог уплачивают сораз-
мерно этой части недвижимости. Его рассчитывает 
ФНС, и каждый собственник получает отдельную 
квитанцию о начисленном налоге.

Часто такой вид собственности появляется у 
детей, если родители использовали деньги господ-
держки при покупке жилья, например маткапитал или 
субсидию по программе поддержки молодых семей.

Размер – дело тонкое 
С размером налога на имущество детей дей-

ствительно сложнее, чем у взрослых. Бывает, что 
из налоговой не приходит никаких писем и непо-
нятно, сколько нужно платить за детские доли, а 
идти в налоговую лично не очень хочется.  При 
этом есть понятие налоговой тайны – налоговая не 
вправе передавать данные третьим лицам.  Поэтому 
налоги детей не будут отражаться в уведомлениях 
для взрослых, и по телефону о начислениях тоже 
могут не говорить. И именно поэтому вы не увидите 
суммы налогов на детей в своем личном кабинете 
на сайте налоговой или в уведомлениях, которые 
приходят на ваше имя.

Налоги на имущество ребенка укажут в уведом-
лениях, которые ФНС по умолчанию будет присылать 
на имя ребенка по адресу его регистрации. Но полу-
чать платежки можно и другими способами.

Например, на сайте ФНС – самый удобный вари-
ант. Для этого нужно настроить в личном кабинете 
налогоплательщика семейный доступ, просма-
тривать начисления ребенка и оплачивать их там. 
Данные смогут видеть через свои личные кабинеты 
оба родителя.

А можно не платить? 
Бывают ситуации, когда ребенок может не 

платить налог на имущество. Это дети с инвалид-
ностью и получатели пенсии (например, по потере 
кормильца). Но исключение сделано только для од-
ного объекта недвижимости. Если у такого ребенка 
несколько объектов в собственности – к примеру, 
доля в квартире родителей и квартире бабушки, – 
налог на имущество нужно платить только за одну 
долю по выбору.

Это называется налоговой льготой. Чтобы ее 
получить, нужно отправить заявление в инспекцию 
и приложить документы, которые подтверждают 
льготу.

Регионы вправе самостоятельно расширять спи-
сок налоговых льгот. Информацию об этом обычно 
можно найти на сайте ФНС, если выбрать свой 
субъект 

В мирное время отношение к гражданской 
обороне у нас невнимательное.  

Мы успокаиваемся и не видим особой 
необходимости в инструкциях и учениях.  
Но сейчас происходят события, которые 

показывают: расслабляться нельзя

Как не превратить 
ребенка в должника

Малыши – тоже налогоплательщики
Мария Светлякова, мама в декрете, адресовала редакции вопрос:
«Мой дедушка выделил доли в своей квартире двум внукам: моему новорожденному сыну и моему пле-

мяннику, тоже несовершеннолетнему. Квартира хорошая, благоустроенная, находится в центре, то есть 
недешевая, а следовательно, и налог на нее будет ощутимым. Узнать его размер оказалось делом непро-
стым – в налоговой инспекции ссылаются на какую-то налоговую тайну. Но и вообще, должны ли дети – 
собственники квартиры платить налог на имущество?»
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текст: Светлана Иванова

ре
кл

ам
а

– Мария Андреевна, врачи-эндокри-
нологи становятся всё более востребо-
ванными, хотя еще несколько лет назад 
это направление медицины было не так 
хорошо известно. Что же такое эндо-
кринология? 

– Поверьте, наши пациенты хорошо 
информированы о том, что такое эндокри-
нология. На приеме я задавала этот вопрос 
многим и каждый раз получала подроб-
ный ответ. Эндокринология – это большой 
подраздел терапии, которая занимается 
органами внутренней секреции и про-
дуктами, которые она продуцирует. И 
поскольку органы внутренней секреции – 
это дирижеры любой сферы, любого 
обмена, любого состояния, эндокрино-
логия получила признание среди обыч-
ных людей. Сейчас мы по популярности 
и востребованности опережаем даже 
кардиологов. Практически у каждого 
есть какая-либо эндокринная патология, 
причем это пациенты разных возрастов, 
начиная с пубертатного периода. 

– Как попасть на прием к эндокри-
нологу? Нужно ли получать направле-
ние?

– При записи к эндокринологу тера-
певтическая маршрутизация не обяза-
тельна. Можно записаться самостоятель-
но. Но часть пациентов нам присылают 
чуткие терапевты.

– Именно эндокринолог занимается 
лечением сахарного диабета – заболе-
вания, с которым боится столкнуться 
каждый. Насколько этот страх обосно-
ван?

– Количество людей, страдающих от 
этого заболевания, растет в геометриче-
ской прогрессии. Каждый день у кого-то 
я выявляю этот диагноз впервые. И это 
при том, что у нас в поликлинике два 
эндокринолога. 

– С чем это связано?
– Это отчасти банально: мы все пони-

маем, как питаться правильно, но вопло-

тить это в жизнь можем с трудом. Я не 
говорю о пресловутом фастфуде – людей, 
которые грубо нарушают диету, не так 
много. Но мы не следим за качеством 
продуктов, которые потребляем. Наша 
продуктовая корзина бедна питательны-
ми качествами, перенасыщена быстрыми 
углеводами и животными жирами. А вот 
полезные продукты, содержащие, напри-
мер, клетчатку, часто в дефиците.

Кроме того, по моим наблюдениям, 
нацию сильно подкосила коронавирусная 
инфекция. Когда я спрашиваю пациентов 
с впервые выявленным диабетом анам-
нез по ковиду, они, как правило, болели, 
часто сильно, многие не делали прививку. 
Кроме того, очень много диагнозов было 
поставлено во время ковида в стационарах. 
На фоне активной коронавирусной агрес-
сии повышался сахар и выписывали че-
ловека уже с диабетом, притом что ранее 
он не страдал от этого заболевания. Одно 
время его так и называли – постковидный 
диабет. Ну и, конечно, влияют гиподина-
мия и психосоматические заболевания. 
Очень часто пациент получает нарушение 
углеводного обмена на фоне случившейся 
в его жизни драматической ситуации.

– А наследственность?
– Я бы об этом не говорила. Наслед-

ственность не играет решающей роли при 
диабете второго типа. 

– Как человеку мониторить свое со-
стояние? Стоит ли регулярно проверять 
сахар, тем более для этого сейчас есть 
все технические средства.

– Есть пациенты, которые очень боят-
ся заболеть сахарным диабетом и начина-
ют безудержно измерять сахар, искать у 
себя признаки заболевания. Это непра-
вильно, такой подход не нужен. У пациен-
тов нашей поликлиники есть прекрасная 
возможность проверки здоровья – еже-
годная диспансеризация. Сахар – едини-
ца вариабельная. Сейчас есть устройства 
непрерывного мониторинга глюкозы. Оно 
крепится на предплечье и по телефонной 
программе можно измерять сахар хоть 
каждую минуту. Ради интереса ставила 
такой аппарат себе и была поражена, по-
тому что сахар менялся в течение дня от 
очень высокого до очень низкого.

Причина понятна: в течение дня 
мы не статичны – можем съесть что-то 
сладкое, понервничать, обрадоваться, 
сходить на тренировку. Всё это влияет 
на уровень сахара в крови. Поэтому 
постоянных замеров быть не должно. Но 
если у пациента есть риски сахарного 
диабета – метаболический синдром, 
кардиологические проблемы, наслед-
ственность, то хотя бы раз в полгода 
анализ нужно сдавать. Ну а постоянно 
измерять сахар не стоит, в этом случае 

вся жизнь превращается в страх забо-
леть диабетом и счастье жизни уходит.

– Какие обследования человек дол-
жен проходить регулярно, чтобы быть 
в курсе?

– Тут нужно учитывать многие фак-
торы: возраст, сопутствующие заболе-
вания и так далее. Но, как я и сказала, 
ежегодный контроль сахара разумно 
делать всем трудоспособным гражда-
нам, людям старшего возраста контроль 
можно делать чаще. УЗИ внутренних ор-
ганов каждому работающему человеку 
лучше выполнять раз в год, оно поможет 
отследить изменения поджелудочной 
железы, печени. Многие наши пациенты 
информированы про анализ, который 
называется гликированный гемоглобин. 
Это усредненный сахар за три месяца.

– Профилактика диабета второго 
типа возможна?

– Это изменение пищевого поведения, 
минимизация легкоусвояемых углеводов, 
включение в рацион белка и клетчат-
ки, дозированная физическая нагрузка, 
снижение эмоциональных стрессов и 
переживаний. И надо сказать, что люди с 
пограничной гликемией при соблюдении 
профилактики держат сахар на уровне.

– Диагноз диабет второго типа – это 
навсегда или это еще можно испра-
вить? 

– У меня было много замечательных 
историй, когда пациенту ставили диабет 
второго типа, мы начинали активную 
терапию, сам пациент включался в 
работу – полностью переходил на ЗОЖ, 
худел, начинал заниматься спортом. 
В результате у него снижался сахар, 
уходила гипертоническая болезнь, и мы 
прекращали лечение диабета, оста-
вив пациента только на диете. То есть 
на старте ситуацию можно изменить 
кардинально. Это и есть очень важный 
момент своевременной диагностики и 
работы с пациентом 

ВРАЧ НОМЕР ОДИН
14 ноября отмечается Всемирный день борьбы против диабета. Мы поговорили с эндокринологом взрослой поликлиники № 7 
Марией Скороходовой о том, как контролировать сахар и какие обследования нужно проходить регулярно, 
чтобы застать заболевание на ранней стадии, как предупредить диабет и можно ли его вылечить
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текст: Дарья Володина

Незнакомые знакомые
Проекту «Город художников» уже не один год, недавно 

в свет вышел пятый номер. В него собраны материалы об 
одиннадцати художниках и, конечно, их работы. Участниками 
«юбилейного» альбома стали Татьяна Комшилова, Екатерина 
Якушина, Александр Лесовщиков, Анастасия Соловьёва, Ан-
дрей Беляев, Валерий Берегов, Александр Комшилов, Ксения 
Демьяненко, Александр Климохин, Александр Мучкаев и Рим-
ма Ульянова.

«В пятом выпуске «Города художников» собраны как преж-
ние, знакомые нашему зрителю авторы, так и новые худож-
ники со своим взглядом на то, как должна выглядеть хорошая 
картина и – согласно (или несогласно?) с нею – хорошая жизнь, –  
пишет Дмитрий Фалеев. – Картины очень разные, и жизнь, 
которая привела к ним их авторов, тоже была разной, но всех 
их объединяет любовь к Родине, мечта о ней, вера в нее».

Важен «разговор о Знании»
В альбоме есть интересное рассуждение о творчестве со-

временных художников и о том, кто из них все-таки попадает на 
страницы альбома: «Бывает, что автор подходит к работе «с 
холодным носом», он уже просто профессионал, и всё, этакий 
Сальери: макает кисточку исключительно в краски, и в ре-
зультате у него на холстах только краски и залипают – они 
не шевелятся, не вздрагивают, не качаются на мерной волне, 
не ходят ходуном… На кончике кисти у такого холодноносого 
спеца-мастерюги задерживается лишь масло (или акрил, или 
тушь, или гуашь), то есть всего-навсего химическое соеди-
нение, красящее вещество, а ведь кисточку надо макать не 
в краски, а в Знание. Наш Город художников открыт любому 
автору, кто может хоть капельку выразить эту суть, это 
яркое начало. Неважно – есть ли у него какие-то регалии 
вроде звания «заслуженный», или он звезда андеграунда; не-
важно – оканчивал он Репинку или Строгановку или простое 
худучилище в Тьмутараканске; неважно – хранятся его ра-
боты в знаменитой Третьяковской галерее или рассыпаны 
по частным, малоизвестным коллекциям. Главное, чтобы 
языком красок автор говорил с нами о Знании».

Как бусины на одной ниточке
Рассматривая работы пятого выпуска «Города художни-

ков», мне показалось, что получился он очень непохожим на 
первые. Есть в нем и «лоскутность», и «разбросанность». Но 
именно от этого он и особый. «Его единство и цельность идут 
не от того, что его участники выступают заодно, скорее, они 
все как «лебедь, рак и щука, – пишет в своей статье Дмитрий 
Фалев. – Однако, вопреки морали известной крыловской басни, 

у них воз движется, альбом сложился. В нем одна правда под-
держивает другую, даже если художники между собой незна-
комы, даже если между опытом и работами одного и другого 
пролегает бездна – всё равно каждый из них стремится в 
меру собственных способностей, таланта, темперамента 
к общему Источнику».

В этом выпуске всё так «по-разному» и при этом всё равно 
вместе: не спорит и не толкается, ладненько соседствует друг 
с другом. Как бусины на одной ниточке… 

«Родина у всех одна»
А еще в этом альбоме много про Родину. И автор издания 

это подтверждает: «Родина у всех одна». «Пусть один худож-
ник ведет нас по туристическим улочкам бывшего Петрогра-
да, другой – на окраины провинциального городка, третий –  
в мир камерных натюрмортов в мастерской, четвертый 
предлагает портреты своих друзей, знакомых, <…> пятый 
показывает заснеженный пригород с разваленными избушка-
ми частного сектора. А следующий и вовсе тянет тропинку 
своего зрения вдаль, за поля, где вспыхнула у края воды осен-
няя роща. <...> Если человек любит и дорожит тем местом, 
тем духовным центром и куском планеты, где родился и 
живет, или просто находится, или пересекает его, страда-
ет за него, радуется с ним, прикладывает усилия, чтобы не 
опуститься самому и помочь другому оставаться на плаву, 
то он славный житель своей страны, сын своей Родины. Ведь 
Родина – это дар. Родина – это очень и очень много не толь-
ко потому, что у нашей страны огромные территории, а 
потому, что чувство Родины способно озарить и вытащить 
из тины любой закуток, пробить любой холод человеческого 
общения, вселить надежду в застывшее сердце. <...> Кто ты 
без Родины? Одинокий, жалкий, чужой человек, потеряшка, 
блудный сын…»

Встреча с мастерами
Каждый найдет в этом альбоме своего автора. Вот, на-

пример, Александр Мучкаев и его работы «Наши бабушки», 
«Старшеклассница», «Взгляд», «Подружки». Дмитрий Фалеев 
так характеризует его картины: «Всё это сделано тонко и му-
жественно, без зауми, без эстетства, без ложнопатриоти-
ческих или спекулятивных настроений. За аскетичной линией 
карандаша хорошему художнику трудно спрятаться, осо-
бенно если есть что сказать от сердца. Рисунки Александра 
Мучкаева не про «потерянную» или «утраченную Россию», 
а про Россию настоящую. Он не пишет никаких пророков и 
апостолов, князей или олигархов, а пишет он «деревенских 
детей» и «наших бабушек». Такой и останется Святая Русь».

Приятно было снова «встретиться» и с Ксенией Демьяненко 
на страницах «Города художников». «Она «предметница», бы-
тописатель, однако быт ее не заедает, – пишет о работах 
художника автор альбома. – Наоборот – ей нравится вы-
черчивать всякие завитушки, детальки, подробности мебели, 
интерьер и экстерьер, то есть некую обстановку, которая у 
Ксении сюжетна и повествовательна, и не беда, что действу-
ют в ней не Печорин или Ленский, не Мастер и Маргарита, а 
пластиковые канистры с питьевой водой или газовая плита. 
Впрочем, люди тоже (а чаще всякие зверушки и люди вместе) 
попадаются ей на крючок карандаша».

А вот Анастасия Соловьёва «пишет эффектно, динамич-
но, свежо. В ее работах усилен элемент дизайна, элемент 
рекламы. <...> Цвета у нее, как правило, яркие, мотивы «зна-
ковые», пейзажи незаимствованные из чужого репертуара, и 
их открыточность – в данном случае и на данном этапе – не 
слабость, а сила».

Интересно описывает Дмитрий Фалеев и особенности 
творчества живописца Валерия Берегова: «Он оптимист. В 
его работах, несмотря на «голимый реализм» (как он в шутку 
характеризует свое направление), есть здоровое фольклор-
ное начало, особенно живо проглядывающее в этюдах, где 
Берегов не лезет ни в «салонность», ни в «монументалку», 
а говорит от самого себя, а точнее, говорит от лица боль-
шинства – ведь русский человек в массе своей именно так и 
смотрит на натуру, на порядок вещей, где-то по-маниловски 
его приукрашивая, орнаментируя, немного легкомысленно, 
немного ярмарочно, однако парадоксально не отрываясь при 
этом от правды жизни. И именно такую он ждет картину! А 
Берегов такую картину пишет. Такая у нас традиция, такое 
зрение; такое «лето» с подсолнухами и садовыми ромашками, 
такая «зимушка-зима» и «потолок ледяной, дверь скрипучая» 
(как в песне поется) и такой у нас Берегов».

«Время покажет»
На страницах альбома автор не только сам говорит с читате-

лем, но и дает возможность художникам высказаться. Например, 
о «хорошей картине». Для каждого мастера, как оказалось, это 
что-то свое. «Для меня это как дом со множеством комнат, –  
делится Татьяна Комшилова. – Смотришь на неё, и всё вроде 
просто, всё очевидно: пейзаж, натюрморт, – а на самом деле 
там столько тайников может открыться, такая философия, 
трепет внутренний». А Андрей Беляев подмечает: «Хорошая 
картина – это когда зритель смотрит и видит, как мир пре-
красен и таинственен». «Время в конечном счете показывает, 
какая картина хорошая, а какая нет», – пишет Александр 
Климохин 

ПРОГУЛК А ПО УЛИЦАМ 
«ГОРОДА ХУДОЖНИКОВ»
Пятый альбом
«В хорошей картине постоянно что-то происходит – пожар, влюбленность, сон, утрата, бдение, 
нежность, усталость, желание, борьба на пределе человеческих возможностей или тихое, 
затаенное ожидание: «А вдруг случится…» Так пишет во вступительной статье к новому выпуску 
альбома «Город художников» его автор и составитель, ивановский журналист и писатель 
Дмитрий Фалеев

Р. Ульянова, Белка, 2022, холст, масло, 50х50 Е. Якушина, Укрытые тюлем, 2019, холст, масло, 80х100 А. Беляев, Чайки, 2022, холст, масло, 95х100 А. Климохин, Время черешни,  
2023, холст, масло, 60х50



7спортt.me/rk37_news vk.com/rk_ivanovork37.ru

текст: Светлана Иванова 

Неслучайная случайность
Бальные танцы в Иванове начали раз-

виваться в 1970 году. В 1993 году была ор-
ганизована Ивановская областная федера-
ция спортивных танцев. На тот момент в 
ней было девять танцевально-спортивных 
клубов. 

В 2011 году была учреждена Иванов-
ская областная общественная спортивная 
организация «Федерация танцевального 
спорта Ивановской области», которая явля-
ется региональным членом всероссийской 
Федерации танцевального спорта и акроба-
тического рок-н-ролла.

Сейчас в ее состав входит 11 танце-
вально-спортивных клубов. Ее возглавляет 
Дмитрий Добряков. Работают они вместе с 
супругой – неизменным партнером и в тан-
цах, и в жизни. А началось всё с детства.

«Я сначала активно занималась худо-
жественной гимнастикой – у меня были 
красивые купальники, булавы, я участвова-
ла в соревнованиях и показывала хорошие 
результаты, – говорит Елена, – но однажды 
в спортивном диспансере мне сказали, что 
по состоянию здоровья продолжать раз-
виваться в этом направлении я больше не 
смогу. Конечно, было много слез, но мама 
сказала, что мы обязательно найдем замену. 
На площади Пушкина был Дом учителя, где 
как раз шел набор в школу бального танца. 
Мама предложила попробовать. Я спро-
сила: «А что такое бальные танцы?» На что 
мама ответила, что это невероятно красиво 
и что у девушек-танцовщиц пышные юбки. 
Я подумала: ну раз пышные, тогда ладно – и 
слезы мгновенно высохли. Так я попала в 
бальные танцы».

Сначала танцевала в паре с девочкой, 
Елена занималась со своей одноклассни-
цей, но потом тренер Ирина Владимировна 
Трошкова (она и по сей день остается  глав-
ным тренером ТСК  «Виктория») сказала, что 
надо искать партнера. 

Партнера Елена привела из своего же 
класса – они сидели за одной партой. «Я 
ему сказала, что надо выручать. Мы вста-
ли в пару. Но со временем пары стали пе-
реставлять, а у нас на тот момент уже воз-
никла симпатия с Дмитрием. Тогда нам 
было по 15 лет. Мы стали выигрывать тур-
ниры, ездили на сборы, развивались», –  
рассказывает Елена.  Параллельно мо-
лодые люди закончили обучение в выс-
ших учебных заведениях. Дмитрий стал 
химиком-экологом, Елена – учителем 
математики.

Позднее пара создала свой танцеваль-
ный клуб, он называется «ЛеДи» (Лена и 
Дима). Но их главный проект – крепкий се-
мейный союз и дочь Елизавета Добрякова –  
мастер спорта по танцам, победитель-
ница конкурса «Ивановская красавица»  
2021 года, которая в паре с Никитой Колоту-
хиным покорила весь мир. Они – финалисты 
открытых чемпионатов Германии, Австрии, 

Белоруссии, победители открытого чем-
пионата России, танцоры международного 
класса. Это самая титулованная пара в исто-
рии существования бальных танцев в нашем 
регионе. Буквально в прошлые выходные 
на квалификационных соревнованиях они 
стали серебряными призерами в Рязани. 

Сейчас Елизавете 23 года, она танцует в 
паре с партнером уже 12 лет – с 12.12.2012 
года. Вот такое счастливое число. 

Путь Дмитрия
Дмитрий рассказывает, что начинал 

танцевать во Дворце железнодорожни-
ков, куда его привел отец. «Он бывший 
спортсмен, занимался волейболом, сам 
танцевал. И, конечно, ему очень нрави-
лись бальные танцы. Папа привел меня 
в танцевальный клуб «Силуэт», которым 
руководил Евгений Поспелов. А в девять 
лет я перешел в «Викторию» к Ирине 

Трошковой: учился во вторую смену, за-
нимался по утрам. Мне давно нравилась 
Лена, и когда нас спросили, не хотим ли 
мы танцевать в паре, конечно же, сказали 
«да», – рассказывает он. 

Так получилось, что Дмитрий и Елена 
записывались в школу бального танца, за-
тем перешли в спортивные бальные танцы, 
а сейчас это танцевальный спорт. Пока не 
олимпийский, но это вопрос времени. Здесь 
также присваиваются разряды, есть канди-
даты в мастера спорта, спортивные судьи, 
судейские категории.

Новое время – новые правила
Родители девочек, которые занимались 

бальными танцами, знают, что найти пар-
тнера – серьезное дело. И не только най-
ти, но и удержать. У молодых людей часто 
другие приоритеты. Ну так вот: сейчас всё 
решается. 

По новым правилам начинающие тан-
цоры могут выступать в категории «соло». 
Более того, на федеральном уровне уже 
принято решение, что солистки смогут так-
же получать спортивные разряды в своей 
категории. Кроме того, сейчас и на уровне 
Российской Федерации, и в нашем городе 
стараются развивать не пары, а дуэты. Это 
вариант, когда девушки танцуют синхронно. 
Есть и командные танцы, когда синхронно 
танцуют 6–8 участниц. 

«Я больше скажу, сейчас некоторые 
девочки и вовсе не хотят вставать в пары. 
В этом случае они не зависят от партнера, 
такой вариант дает им гораздо большую 
свободу», – говорит Дмитрий.

«Но настоящая красота, объединяющая 
мужское и женское начало, возможна толь-
ко в парных танцах. К этому всё равно нужно 
стремиться», – заключает Елена.

Так, бальные танцы развивают не только 
физические навыки, но и эмоциональную 
связь между партнерами. Это искусство 
требует доверия, понимания и синхронно-
сти. Каждый шаг и поворот становятся от-
ражением гармонии между двумя людьми, 
что делает выступление особенно трога-
тельным.

Взрослым тоже можно
Согласитесь, для нас, взрослых, баль-

ные танцы – это мечта! Яркие костюмы, 
изысканные прически и макияж – это же 
настоящий визуальный праздник, который 
завораживает. Танцоры, словно живые 
произведения искусства, передают настро-
ение и характер каждого танца – будь то 
страсть в румбе или легкость в вальсе. Ну 
здорово же!

«В этом году мы впервые открыли 
группу для взрослых танцоров, – говорит 
Дмитрий. – К нам впервые пришли те, кто 
с нуля хотел бы научиться танцевать. Пока, 
конечно, о соревнованиях речи не идет, но 
всё впереди».

Однако были и звездные пары, которые 
добивались определенных результатов на 
этом поприще. А началось всё с детей. Папа 
водил на танцы дочку, мама – сына, и эти 
папа с мамой из разных семей образовали 
пару и выступали в группе «сеньоры» в Мо-
скве на чемпионате России, завоевывали 
места и показывали неплохие результаты.

Дмитрий и Елена говорят, что спортив-
ное направление танцев – это всегда желание 
выиграть, победить, принять участие в сорев-
новании и составить конкуренцию. Да, для 
этого надо вкладываться, чем-то жертвовать: 
должна быть серьезная мотивация к победе.

Есть и другое направление – танцы как 
досуг. Это возможность приятно проводить 
время – приходить, заниматься, оттачивать 
движения и двигаться под музыку. Тут нет 
никаких ограничений – ни по статусу, ни 
по возрасту, ни по навыкам. И это, в конце 
концов, просто красиво 

Это просто красиво
Бальные танцы – это не просто искусство движения, но и целый мир, наполненный грацией, эмоциями и культурными 
традициями. Каждый танец – это история, рассказанная через ритм и шаги, где каждая пара создает уникальную 
атмосферу. В Иванове одна из самых сильных школ в этом направлении, насчитывающая уже более чем полувековую 
историю. Для Дмитрия и Елены Добряковых бальные танцы – это и семья, и профессия, и вся жизнь. Встав однажды в пару, 
они больше не расставались
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Ольга Пономарёва 
– Я редко обращаюсь в поликлинику, 
но наслышана о проблеме с записью. 
Недавно нужно было прийти на прием. 
Пошла без записи и без проблем попа-
ла к участковому терапевту. Наверное, 
мне повезло. Но, конечно, хотелось 
бы, чтоб больше ясности было с этим 
вопросом. Хотелось бы, чтоб всё это 
можно было автоматизировать.

Светлана Алексина 
– Я пожилой человек, к врачам часто 
обращаюсь. У меня проблемы с глазами, 
и записаться к офтальмологу очень 
непросто. Нужно звонить в определен-

ные дни. Пока дозвонишься – пройдет час, и оказывается, 
что запись уже закончилась. Было бы правильно, чтобы 
врач сам мог записать меня еще на предыдущем приеме – 
ведь осмотры нужны регулярные с моим заболеванием. Я 
уж и приложение «Госуслуги» установила, но записывать-
ся на прием проще не стало. Надо что-то с этим решать.

Станислав Воскресенский

С каждый годом всё больше и больше молодых врачей.  
Но люди правильно задают вопрос: и где они? А дальше вопрос 
в организации их работы. Как организована работа в больнице, 
дозвоны в контакт-центр, запись к врачу, какие функции выполняет 
врач, какие – медсестра. Это такая очень важная рутинная работа.  
Задача главврачей – здесь максимально навести порядок,  
чтоб люди могли попасть к врачу»

 Искусственный интеллект запишет
В 4-й поликлинике губернатор пообщался с 

ивановцами, которые ожидали своего приема. Как 
рассказала одна из пациенток, новшества в поликли-
нике удобны и упрощают получение необходимой 
медицинской помощи. Одно из таких решений –  
внедрение кабинета доврачебного обращения, где 
можно получить направления на сдачу анализов, 
минуя прием у терапевта, а также оформить различ-
ные справки, не требующие осмотра специалиста. 
«Для меня как пациента очень удобно. Мне не надо 
выстаивать очередь, я могу получить любую инфор-
мацию, которая меня интересует, не теряя на это ни 
время, ни здоровье», – отметила жительница города 
Иваново Ольга Илюшина.

Дополнительные меры принимаются и по опти-
мизации работы контакт-центра. Так, в учреждении 
реализуется пилотный проект по записи на прием к 
врачу и улучшению качества работы контакт-центра 
с использованием технологий искусственного интел-
лекта. Его результатом должно стать повышение эф-
фективности работы и сокращение времени ответа 
на запросы пациентов. Также внедряется методика 
обучения сотрудников контакт-центра. Операторов 
обучают специальным речевым модулям, содер-
жащим наводящие вопросы, которые позволяют 
быстрее записать пациента к нужному специалисту 
и сократить время разговора. Также внедрена прак-
тика звонков пациентам с напоминанием о предсто-
ящих визитах, что позволяет сократить количество 
пропущенных приемов и освободить дополнитель-
ные временные слоты для приема. Так, благодаря 
этому решению на прием у одного врача освобожда-
ется до шести слотов в неделю.

Станислав Воскресенский добавил, что эффек-
тивные решения, опробованные в поликлинике № 4,  
касающиеся привлечения кадров и организации 
работы в учреждении, будут применяться и в других 
медорганизациях региона.

Новые кадры и новые решения
Чтобы ускорить запись к терапевту

За последние годы система здравоохранения в Ивановской области значительно преобразилась: закуплено новое оборудование,  
капитально отремонтированы многие клиники, внедряются современные медицинские технологии.  

Однако болезненным остается кадровый вопрос

 Вопрос на контроле
«Мы серьезные средства вкладываем и по линии нацпроектов, и ре-

гиональные средства в преображение медицины – имею в виду обору-
дование, ремонты больниц. Вы знаете, много сделали объектов детской 
медицины, клинико-диагностический центр. Но самое главное –  
чтоб люди могли попасть к врачу. С этим ситуация тяжелая», – при-
знает губернатор Станислав Воскресенский. Однако проблема вполне 
решаемая, и этому лично глава региона уделяет большое внимание.

Напомним, что в сентябре  Станислав Воскресенский побывал в 
Ивановской поликлинике № 4 на улице Школьной. Там прошло сове-
щание с главными врачами, на котором глава региона поставил задачу 
решить проблему с записью на прием. Спустя два месяца – контроль-
ный выезд в ту же поликлинику. 

 Первые подвижки
Как доложил главный врач клинической больницы № 4 Дмитрий 

Моисеенков, с сентября в поликлинику трудоустроились два врача-тера-
певта, сейчас укомплектовано 11 из 13 терапевтических участков. Также 
здесь организовали кабинет доврачебного приема, за счет этого перерас-
пределили часть функций с врачей на младший медперсонал и на неме-
дицинский персонал. Как результат: среднее время ожидания приема к 
терапевту сократилось с 7 дней в сентябре до 6 дней в октябре.

Губернатор обратил внимание на положительную динамику, 
однако отметил, что этого недостаточно. «Вот вы говорите: у вас из 
13 терапевтических участков 11 укомплектовано. Но это означает, что 
люди должны день в день записываться, а это не так. Это означает, не 
настроены внутренние процессы. Давайте с вами договоримся: вам 
два месяца на то, чтобы вы их донастроили», – подчеркнул Станислав 
Воскресенский.

Губернатор добавил, что речь идет именно об организации работы. 
«Нужно, чтобы люди знали точно, когда они могут попасть к врачу. Я 
ситуацию мониторю через независимые источники, вижу, что динамика 
есть, но она пока неудовлетворительная», – уточнил глава региона.

 Кадры решают 
Второе направление работы – кадровый вопрос. «Если посмотреть 

в целом по стране, то, например, по педиатрам у нас один из лучших 
показателей в стране – мы в тройку лидеров входим по обеспеченности 
именно детскими врачами. Но со взрослыми врачами ситуация обрат-
ная. Это каждый на себе, к сожалению, ощущает», – сказал Станислав 
Воскресенский.

Кадровый вопрос вполне решаем, учитывая, что в Иванове есть 
свои медицинские учебные заведения. Так, около 300 выпускников 
медицинских колледжа и вуза трудоустроились в медучреждения 
Ивановской области в этом году – на 10% больше, чем за аналогичный 
период прошлого года.

В целом число медиков, которые выбирают местом работы Ива-
новскую область, растет. Если по итогам 2017 года в регионе остались 
работать 37 выпускников медакадемии, то по итогам прошлого года – 
168 человек. Этой устойчивой тенденции удалось добиться в том числе 
благодаря комплексному подходу к развитию здравоохранения: ремон-
ты и обновление оборудования, внедрение «бережливых» технологий 
плюс поддержка молодых медиков. 

ДЛЯ ПОДДЕРЖКИ МОЛОДЫХ ВРАЧЕЙ ПРИНЯТ РЯД МЕР, 
КОТОРЫЕ РАЗРАБОТАНЫ ПРИ ИХ УЧАСТИИ:
 300 тысяч рублей  – подъемные. 

 600 тысяч рублей – единовременная выплата  при оформлении ипотеки  
(с 2025 года – 900 тысяч рублей). Число молодых специалистов, которые 
могут получить эту меру, по поручению губернатора Станислава 
Воскресенского увеличено с 30 до 50 человек. Поддержка предусмотрена 
и для молодых фельдшеров, если они устраиваются на работу в скорую 
помощь: им единовременно выплачивают 100 тысяч рублей. 

 Кроме того, действуют федеральные программы «Земский доктор» и 
«Земский фельдшер». 

 29 тысяч рублей ежемесячно – федеральные выплаты врачам первичного 
звена, которые трудятся в малых городах с населением 50–100 тысяч 
человек). Для среднего медперсонала выплаты составляют 29 тысяч рублей. 

 50 тысяч рублей ежемесячно – федеральная выплата врачам первичного 
звена, которые трудятся в малых городах и селах с населением до 50 тысяч 
человек. Для среднего медперсонала выплаты составляют 30 тысяч рублей. 

мнения

Поликлиника № 4 обслуживает почти 25 тысяч 
взрослых, также организована работа двух 

участков детской поликлиники № 6, которые 
обслуживают более 1,7 тысячи детей.  

В 2021 году в рамках модернизации первичного 
звена здравоохранения поставили новое 

медоборудование: цифровой флюорограф, 
стоматологический рентгеновский аппарат, 

систему ультразвуковой визуализации 
и рефрактометр. В 2025 году в рамках 

программы модернизации первичного звена 
здравоохранения запланирован капитальный 

ремонт взрослой поликлиники № 4 и оснащение 
дополнительным медицинским оборудованием.
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Не ругайте мой город
На вопрос, зачем ему всё это надо, он улыбается: «Не 

хлебом единым человек живет. В детстве я себе приду-
мал одну формулу: самое рентабельное дело – доброе. 
Это ведь личный выбор человека, на какой стороне ему 
находиться – на созидательной или разрушительной. 

Однажды мы с семьей и тогда еще маленьким сыном 
поехали в Ярославль. Мои родители искренне восхища-
лись, как был ухожен и красив город, с чистыми доро-
гами, тротуарами, клумбами и даже с нарисованными 
цветами на троллейбусах. И вдруг наш мальчик (тогда 
ему было около девяти лет) говорит: дедушка, бабуш-
ка, не говорите про мой город плохо, я в нем родился. 
Видимо, он почувствовал или слышал разговоры дома, 
что внешне, на контрасте, Иваново Ярославлю в чем-то 
тогда проигрывало. А тут, пусть и по-детски, но ребенку 
захотелось защитить его. 

Но вообще говоря, понятие «родина», которое тогда 
транслировал мой сын, совпадает с моим. Мы с супругой 
по распределению из Воронежа в 1979 году приехали в 
Иваново, искренне полюбили этот город и всегда хотели 
сделать для него что-то хорошее. Нередко приходилось 
слышать в разговорах знакомых, что Иваново депрессив-
ное и неразвитое, но я никогда их не поддерживал. Если 
мы здесь живем, мы можем сделать этот город лучше». 

Заинтересованы выращивать 
профессионалов 

Александр Иванович признается: «Уменя в жиз-
ни всегда было три сильных увлечения: фотография, 
музыка и профессия. И я рад, что все они сохрани-
лись». По образованию он программист. Свое детище, 
«НПО Консультант», он создал в 1997 году. Теперь это 
современное многоотраслевое предприятие. Одно из 
основных  направлений его деятельности – создание 

и распространение справочной правовой системы 
«КонсультантПлюс»  Ивановскоми других регионах. За 
годы работы было немало инвестиционных проектов, в 
том числе по разработке и внедрению информацион-
ных технологий нового поколения. НПО «Консультант» 
получает многочисленные профессиональные награды 
и остается одним из самых успешных на рынке. Нельзя 
переоценить большую общественную деятельность 
по поддержке науки и образования, популяризации 
правовой грамотности населения. По инициативе 
Александра Иванникова вот уже много лет прово-
дятся региональные конкурсы «Профессиональный 
бухгалтер» и «Профессиональный юрист»,  а лучших 
студентов ивановских вузов он поощряет именными 
стипендиями.

Являясь ценителем искусства, он оказывает под-
держку людям творческих профессий и целым коллек-
тивам, выступает инициатором и спонсором многих 
выставок и концертов, которые проводятся не только в 
нашем регионе, но и за его пределами. Огромная, посто-
янная и очень энергозатратная работа. Почему же он не 
оставляет ее?

 «Всем же будет только лучше, если у нас будут 
работать профессионалы. Стремление ими стать надо 
поддерживать. Если у тебя есть понимание, что нужно 
что-то сделать лучше, подумай, как это сделать. Иногда 
надо собрать команду, чтобы увидеть тех, кому нужна 
помощь. Это пассионарность, неравнодушие – если это 
все есть, то оно проявится. С таким подходом всегда 
найдутся единомышленники в интересных проектах».

Классика неравнодушия
При строительстве нового здания для компании 

«НПО Консультант» на улице Палехской были пред-
усмотрены камерный зал и художественная галерея. 

Теперь все знают их под названием «Классика». Зачем 
же Александру Ивановичу это было нужно, если его 
основная работа не связана ни с выставочной, ни с 
концертной деятельностью?

 «Для многиех ивановских талантливыхмузыкантов 
было недостаточно  высококачественных акустических 
пространств. Теперь, благодаря совместным усили-
ям вовлеченным единомышленникам,  появился наш 
камерный концертный зал, хорошую акустику которого 
отмечают музыканты мирового уровня. Творческое объ-
единение «Классика» – это пространство для професси-
оналов: здесь рпоходят выставки произведений живо-
писи и фото, концерты, кинопоказы документальных и 
художественных фильмов».

 В организации всех мероприятий «Классики»  
А.И. Иванников принимает непосредственное участие, 
либо они проходят под его патронажем. Среди много-
численных наград у него есть звание лауреата Иванов-
ской городской премии «За личный вклад в развитие 
культуры и искусства города Иваново». А еще Александр 
Иванович сам фотохудожник с тонким чутьем прекрас-
ного.  Ежегодно в стенах галереи «Классика» можно  
видеть его персональные фотовыставки. Откуда вообще 
взялась его любовь к фотографии? 

 «Это началось еще на пятом курсе, – вспоминает 
Александр Иванников. – Я много снимал, и интерес не 
пропал до сих пор. Природа, животные и городская сре-
да не позируют, они живут своей жизнью, оттого и кадры 
получаются настоящими, естественными. Главное, уло-
вить этот момент, ситуацию «здесь и сейчас». Люди – да, 
позируют, но их я стараюсь снимать не смущая, незамет-
но. И тоже хочется поймать особенность человека в лице, 
во взгляде, в позе. То есть попасть в цель «от бедра» 
(смеется). Я уважаю профессионалов, которые делают 
постановочные кадры. Но мне близки художественные, 
такие, где есть событие, эмоция, энергия».

 Полюбить свой город нужно каждому
При активной жизненной позиции, когда в рабочем 

расписании есть и общественные дела, человеку мно-
гое открывается, и на мир он смотрит масштабнее. Я 
спросила Александра Ивановича: что бы сейчас он хотел 
изменить в нашем городе, а что оставить как есть?

«Иваново находится недалеко от столицы, здесь 
хорошая экология – замечательное место, сейчас воз-
рождаются предприятия, а вместе с ними и экономика. 
Кроме того, здесь всегда была творческая атмосфера, 
много вузов, студенческой молодежи и образованных 
людей – всё это прекрасная среда для дальнейшего со-
зидания. Конечно, мы еще не справились с последстви-
ями разрушительных процессов 80–90-х годов. И не 
удалось еще побороть в некоторых головах негативное 
отношение к родному городу. Я бы очень хотел, чтобы 
мы побыстрее выздоровели от этого недуга и помогали 
городу в его развитии. Собственных сил, моральных, 
духовных, интеллектуальных у нас хватает – ресур-
сы есть. И начинать надо с себя: больше позитивного 
видения, больше благодарности к людям, замечать 
нюансы и проблемы города и воспринимать их, как 
свои – тогда будет результат» 

текст: Ольга Хрисанова

 «САМОЕ 
РЕНТАБЕЛЬНОЕ 
ДЕЛО – ДОБРОЕ»

Александр Иванников – создатель и руководитель крупного научно-производственного 
объединения «Консультант», меценат, фотохудожник, почетный гражданин Иванова.  

Звание это дается за существенный вклад в развитие культурной,  
промышленной или благотворительной сферы,  

а потребность в такой деятельности у Александра Ивановича была всегда

Открытие выставки Аркадия Гершковича (г. Москва)
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– Юрий Александрович, раньше ВИЧ-инфекция счи-
талась болезнью так называемых асоциальных слоев. 
Как дела обстоят сейчас? 

– Ситуация изменилась. В большинстве случаев это 
люди, имеющие благополучный социальный статус. В их 
числе большое количество интеллигенции – мужчины и 
женщины, имеющие высшее образование, зачастую семей-
ные. Если в абсолютных цифрах, то на сегодняшний день 
в нашем регионе кумулятивно выявлен 13 051 человек с 
подтвержденной ВИЧ-инфекцией. Почти 70% заразились 
половым гетеросексуальным путем. Среди впервые выяв-
ленных ВИЧ-положительных в 2024 году – в основном люди 
в возрасте от 30 до 49 лет, не входящие в группу риска. По-
этому важно ломать стереотипы, ведь от ВИЧ сегодня не 
застрахован никто.

– Правительством РФ утверждена Государственная 
стратегия противодействия распространению ВИЧ-ин-
фекции до 2030 года. В чем ее отличие от предыдущей?

– В последние годы государство предпринимает огром-
ные усилия, направленные на борьбу с ВИЧ-инфекцией. В 
новой стратегии обозначены более высокие критерии, ко-
торых мы должны достичь. В первую очередь выше показа-
тель охвата населения обследованием на ВИЧ. В этом году 
он составляет 33%, а начинали мы с 18%. И, конечно, мы 
вынуждены были актуализировать ведомственные при-
казы, внедрять технологию обследований в медицинских 
организациях региона. За счет консолидации медицинского 
сообщества удалось достигнуть достаточно высоких ре-
зультатов. Только за десять месяцев этого года на ВИЧ было 
обследовано почти 250 тысяч человек.

– Каким образом происходит первичное выявление 
пациентов?

– Чаще всего методом иммуноферментного анализа 
крови, а также при экспресс-тестировании. При обраще-
нии в поликлинику людям предлагают сделать  тест на 
ВИЧ. Он не требует дополнительного забора крови, его 
можно сделать одновременно с другими анализами. Такие 
тесты предлагают на медосмотрах при приеме на работу, 
при диспансеризации, при профосмотрах на предприя-
тиях, при обследовании пациентов, поступающих в ста-
ционары. Экспресс-тестирование часто используется при 
выездных формах просветительской работы и проведении 
различных акций.

– Исследование на ВИЧ входит в диспансеризацию?
– На сегодняшний день нет. Сейчас обследование на 

ВИЧ в числе обязательных стоит только у части категорий 
населения, например военнослужащих и медицинских ра-
ботников, а также у иностранных граждан, прибывающих на 
территорию Ивановской области.

– А как же остальные? 
– В отношении других категорий граждан  использу-

ется только принцип добровольного согласия при обра-
щении в медицинские организации. При этом население 
информировано, что при выявлении ВИЧ-инфекции толь-
ко своевременно назначенная терапия даст возможность 
жить полноценно и качественно, заводить семьи, рожать 
здоровых детей.

– Человек при своевременно начатой терапии не 
только сохраняет собственное здоровье, а возможно, и 
жизнь, но и перестает быть переносчиком вируса?

– Вирусная нагрузка пациента при эффективной терапии 
снижается настолько, что риск передачи ВИЧ-инфекции 
другому будет минимальным. При постоянной терапии, 
регулярном наблюдении врача пациенты хорошо себя чув-
ствуют, у них стабилен эмоциональный тонус. Их состояние 
фактически ничем не отличается от состояния здорового 
человека. За период реализации в Ивановской области Го-
сударственной стратегии противодействия ВИЧ-инфекции 
мы достигли значительных результатов: если в 2016 году 
лечением было охвачено 45% наших пациентов, то сегодня 
уже 90%. Это позволило снизить заболеваемость ВИЧ-ин-
фекцией с 67,3 на 100 тысяч населения в 2016 году, до 52,1 в 
2023-м, а также снизить смертность от СПИДа с 45 промил-
ле в 2016 году до 22,5 промилле в 2023-м. А самое главное 

– в последние три года в Ивановской области нет прироста 
новых заболеваний, это значит, что мы достигли плато за-
болеваемости ВИЧ. 

– Многих пугает огромное количество препаратов, 
которые необходимо принимать постоянно…

– Сейчас пациент при различных схемах лечения должен 
принимать в среднем три препарата ежедневно. Наша пер-
воочередная задача и задача научного сообщества – умень-
шить химическую активность лекарств, возможно – сокра-
тить количество препаратов. Этот процесс идет. Так, если 
в 2017 году пациент вынужден был принимать ежедневно 
девять препаратов, то сегодня – в три раза меньше. 

– Есть отдельные категории, которые пренебрегают 
терапией, а есть и так называемые диссиденты, уверяю-
щие себя и остальных, что вируса не существует. Как с 
ними быть?

– Принцип добровольности в законодательстве, как 
показывает практика работы с пациентами групп риска, 
сегодня требует дополнительного правового регулирова-
ния. Ряд пациентов то начинают терапию, то прекращают. 
Это приводит к тому, что вирус мутирует, схемы прихо-
дится постоянно менять. Я как врач считаю, что это угроза 
для общества. Что же касается диссидентов, то инкубаци-
онный период у заболевания действительно длительный. 
Поэтому появляются те, кто не лечится сам и уговаривает 
последовать их примеру других. По сути, они берут на 
себя ответственность за жизнь и здоровье другого чело-
века. Полагаю, с ними должно быть иное нормативно-пра-
вовое взаимодействие – гораздо более строгое, чем то, что 
существует сейчас. 

– Насколько общество сейчас готово принять людей, 
страдающих ВИЧ? 

– К сожалению, есть те, кто по-прежнему воспринимает 
ВИЧ как воздушно-капельную инфекцию. Многие люди, 
как и прежде, очень настороженно, а иногда неадекватно 
относятся к ВИЧ-позитивным людям.

– Иногда люди боятся сдавать анализ на ВИЧ из-за 
страха, что, получив ВИЧ-положительный статус, бу-
дут отвергнуты обществом. Насколько защищена эта 
информация?

– Ни в коем случае эта информация не распространяется, 
она строго конфиденциальна, эти данные не заносятся в об-
щие медицинские базы. Конечно, люди обращаются и в другие 
медорганизации, и если эта информация становится извест-
ной, она не может быть использована не во благо пациента.

– Один из путей передачи вируса – от матери к ре-
бенку. Как современные методики защищают детство?

– За последние годы отмечается тенденция сокращения 
числа родов у беременных с ВИЧ-положительным статусом. 
В этом году таковых было 72. Все дети родились живыми, 
сейчас они под наблюдением специалистов: все детишки, 
родившиеся у мам с ВИЧ-инфекцией, первые два года на-
ходятся на диспансерном наблюдении. В настоящее время 
у нас 254 таких пациентов. Примерно 90 детей ежегодно 
мы с учета снимаем, в этом году 97 детишек уже снято с на-
блюдения с отрицательными результатами обследования на 
ВИЧ. Медицинскими работниками проводится колоссальная 
работа, чтобы у этих детей было полноценное, ничем не 
омраченное будущее. Случаи вертикального пути передачи 
ВИЧ от матери ребенку стали большой редкостью: так, в 
2023 году установлен один такой случай (0,2%).

– Как в дальнейшем хранится информация о том, что 
они были под наблюдением в центре?

– Как я говорил ранее, эта информация является стро-
го конфиденциальной. Дети с перинатальным контактом 
находятся у нас под наблюдением первые два года жизни –  
при поступлении в детский сад у них абсолютно чистая ме-
дицинская биография. Никакой информации через общие 
медицинские программы мы не даем. 

– Несмотря на то, что про ВИЧ сказано уже практи-
чески всё, люди зачастую остаются безграмотными. Как 
ведется разъяснительная работа?

– Она ведется постоянно: мы взаимодействуем с депар-
таментом образования, в течение года регулярно выходим с 
беседами и лекциями в школы, колледжи, вузы, выступаем 
перед большими  аудиториями в формате конференций и 
вебинаров (всегда не менее 50–60 школ принимают участие 
в традиционных школьных вебинарах). Мы даем информа-
цию по эпидемиологии, путях передачи, профилактике. Ра-
бота ведется с работодателями и трудовыми коллективами, 
общественными организациями и, конечно, с медицинским 
сообществом.

– Юрий Александрович, но какими бы ни были до-
стижения медицины, жить с этим диагнозом непросто…

– Конечно. Иногда это разрушение социальных связей, 
часто – нарушение в адаптации в коллективах. Каждый раз –  
это очень непростая жизненная ситуация, к каждой из кото-
рых надо подходить осторожно и индивидуально. Каждый 
наш пациент нуждается в помощи и психологической под-
держке. Но поверьте: жить с этим диагнозом можно, можно 
создавать семьи, рожать и растить детей, можно быть пол-
ноценным членом общества 

текст: Светлана Иванова

Юрий Кухтей: 
«Я НЕОДНОКРАТНО ВИДЕЛ СЛЕЗЫ 
БЛАГОДАРНОСТИ. 
В ТАКИЕ МОМЕНТЫ ПОНИМАЕШЬ, 
ДЛЯ ЧЕГО ЖИВЕШЬ»
Болеть неприятно. Особенно если речь не о сезонной простуде, а о хроническом заболевании, требующем 
постоянного контроля и терапии. И если в большинстве случаев болезнь вызывает сочувствие и 
поддержку общества, то в ситуации с ВИЧ всё сложнее. Врачи говорят, что нередко ходят по лезвию ножа, 
защищая здоровое население и возвращая в общество полноценными участниками тех, кто инфицирован. 
О том, как удается прийти к балансу в Ивановской области, мы поговорили с главным врачом областного 
Центра по профилактике и борьбе со СПИД и инфекционными заболеваниями, заслуженным врачом 
России, кандидатом медицинских наук Юрием Кухтеем

«Вы знаете, я неоднократно видел слезы людей, 
которые не верили, что когда-нибудь смогут стать 
родителями. Они приходят, благодарят. В такие 
моменты понимаешь, зачем ты нужен, в чем главный 
смысл жизни. Это счастье – просто жить »
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115 лет назад в Московской области родился 
Анатолий Иванович Мальцев (1909–1967) – 
советский математик, академик АН СССР. Почти 
30 лет проработал в Ивановском педагогическом 
институте. В 1947-м, 1950-м и 1953 годах избирался 
депутатом Ивановского областного Совета, а с 1951 по 
1955 год – депутатом Верховного Совета СССР.

185 лет назад в Дмитровской слободе возле 
села Иваново родился Николай Абрамович 
Полушин (1839–1902) – один из первых ивановских 
литераторов, краевед. В 1860-м в журнале «Вестник 
промышленности» вышла его первая статья «Очерк 
начала и развития ситцевой промышленности в селе 
Иванове и посаде Вознесенском». Переехав в Москву, 
в 1882–1884 гг. Полушин издавал иллюстрированный 
журнал «Русский сатирический листок». Тогда же в 
московском журнале «Наблюдатель» появились его 
очерки о малой родине.

145 лет назад в Шуйском уезде родился Александр Евдокимович 
Жаров (1879–1955) – участник революционного движения, депутат 
первого Совета от фабрики Полушина (1905). В 1918–1922 гг. был 
продкомиссаром Иваново-Вознесенского уезда. В 1929 году 
командирован в Москву на руководящую работу. Его именем 
названа улица в Иванове.

 
100 лет назад в Кинешме родилась Нина 
Дмитриевна Зарипова (1924–2018) – артистка цирка, 
заслуженная артистка Узбекской ССР. В 1938–1941 
гг. занималась в балетной студии при Ивановском 
театре музыкальной комедии. В войну была 
радиооператором на фронте. В 1946-м поступила в 
Главное управление цирков; наездница в номере 
«Джигиты Узбекистана». С 1952-го коллектив 
возглавлял ее муж – Хаким Зарипов, народный 
артист СССР. 
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 ИВАНОВСКИЙ
45 лет назад (1979) Совет министров РСФСР принял постановление 
об организации в Иванове научно-исследовательского 
института материнства и детства.

75 лет назад (1949) в Иванове родился Александр Михайлович 
Пискарёв – футболист, мастер спорта СССР, заслуженный тренер 
РСФСР. В 1967–1970 гг. выступал за наш «Текстильщик», в 1971–1975 
гг. – за московский «Спартак». Призер чемпионата страны (1974), 
обладатель Кубка СССР (1971). С 1980 года – на тренерской работе. 

135 лет назад на территории нынешнего Родниковского района 
родился Павел Александрович Месяцев (1889–1938) – ученый-
аграрник, профессор, деятель революционного движения. Окончил 
московскую Петровскую (Тимирязевскую) академию. Еще до 
революции проводил большую работу по сплочению партийных 
организаций в ивановском крае. Весной 1917 года возвращается 
в Родники и назначается главой парторганизации. Позднее 
работал в Юрьевце, Иваново-Вознесенске на ответственной 
партийной и хозяйственной работе. В 1924 г. Месяцев назначается 
уполномоченным Наркомзема Сибири, в 1930 году возглавлял 
Сельхозбанк РСФСР, а позднее работал заместителем начальника 
сектора земледелия Госплана СССР. Арестован в 
1937 году и расстрелян. Реабилитирован в 1957 г.

150 лет назад в Иваново-Вознесенске родился 
Михаил Александрович Багаев (1874–1949) – один 
из организаторов «Северного рабочего союза», 
член РСДРП, участник революции 1905–1907 гг. 
Автор исследований по истории революционного 
движения в крае. В Иванове его именем названа 
улица.

120 лет назад родился Анатолий Харлампиевич Медников (1904–
1987) – один из организаторов ивановского комсомола, секретарь 
Середского укома и член Иваново-Вознесенского губкома РКСМ, 
известный ивановский чекист, журналист и футболист. С 1937 года 
почти двадцать лет провел в заключении и ссылке, реабилитирован 
в 1955 году.

50 лет назад (1974) 
началась подача тепла с ТЭЦ-3.
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реализует 
путём проведения открытого аукциона 

нежилое помещение – подвал 
(кадастровый номер 37:24:040227:755) 

общей площадью 63,0 кв. м., располагающееся 
по адресу: Ивановская область, г. Иваново, улица Кузнецова, 

дом 8  и находящееся в собственности АО «ИвГТЭ».

Подробную информацию о реализуемом объекте 
недвижимости можно получить на сайте: www.igte.ru

        Контактные телефоны: 35-39-78, 35-39-75.

Акционерное общество 
«ИВГОРТЕПЛОЭНЕРГО» 

(АО «ИвГТЭ») 
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В Иваново-Вознесенск ученые перее-
хали в связи с организацией политех-
нического института. К тому же жизнь 
в провинции в послереволюционные 
годы была спокойнее и хоть немного 
сытнее.

Математическая обстановка
Математик Дмитрий 

Евгеньевич Меньшов 
приехал в Иваново-Возне-
сенск в середине 1920-го. 
года. Молодого ученого 

(ему было 28 лет) сразу назначили на 
должность профессора педагогического 
института, позже он начал преподавать в 
политехе. 

«[В Иваново-Вознесенске] я попал 
сразу в математическую обстановку: 
там был Хинчин и ряд других матема-
тиков менее активных, – вспоминал 
Меньшов. –  Мы организовали само-
стоятельный семинар, где друг другу 
делали доклады. Он иногда проходил 
на квартире Хинчина – политехникум 
отвел для профессоров хорошие квар-
тиры, – а иногда – в аудиториях поли-
технического института, если были 
свободные. Тут я уже стал серьезно 
работать, у меня серьезная работа по 
теории ортогональных рядов появи-
лась. У Хинчина были серьезные публи-
кации по теории функций, и он в это же 
время начал заниматься теорией чисел. 
Ну, и некоторые другие математики 
там же работали. Были там и геоме-
тры. Мы не только свои собственные 
доклады делали, но и изучали некото-
рую литературу, в частности, изучали 
«Основания геометрии» Хильберта. В 

Иваново-Вознесенске был наш знако-
мый Четверухин, геометр, который 
принимал деятельное участие в обсуж-
дении этого вопроса, и он даже опу-
бликовал в математическом сборнике 
некоторые дополнительные замечания, 
касающиеся работы Хильберта об 
аксиоматике геометрии».

Ивановский период Меньшова закон-
чился в середине 1922 года. После этого 
он до конца жизни работал в Московском 
университете, в 1953-м стал членом-кор-
респондентом Академии наук СССР. 
Упомянутый геометр Николай Федоро-
вич Четверухин работал в Ивановском 
педагогическом институте в 1918–1923 
гг., впоследствии избран академиком 
АПН РСФСР.

Как галантный человек не умер
Математик Борис 

Владимирович Гнеденко 
приехал в Иваново-Воз-
несенск позже других – в 
1930 году. По его словам, 

город был полон воспоминаниями о Лу-
зине и Хинчине, сохранялась их научная 
школа. 

«Особенно много было разговоров 
о Хинчине, забавных рассказов о нем, о 
его лекциях, причем он любил читать 
публичные лекции не столько по мате-
матике, сколько по философии и психо-
логии. <…> 

Он был живым, общительным 
человеком. <В Иваново-Вознесенске> он 
был одним из самых серьезных заводил 

среди молодежи научной: организовы-
вал ночные прогулки, прыганье через 
костер.

[…]Одно время <Хинчин> жил вме-
сте со своим приятелем еще по Москов-
скому университету, механиком, Вла-
совым Николаем Алексеевичем в одной 
квартире. И вот Власов любил поспать, 
рано подниматься не любил. Однажды 
где-то к концу учебного года –  
Власов мне рассказывал – ранним 
утром раздается стук в дверь. Оба они 
еще спали. Хинчин подошел к двери – 
спрашивают Власова. «Его нет!» – Хин-
чин отвечает. Через полчаса – вновь 
стук. Опять отвечает Хинчин, что его 
нет. […] Третий раз стучат. Наконец: 
«Сколько вам раз говорить, его нет, он 
умер!» – Хинчин отвечает. Какая-то 
очень экспансивная студентка, ока-
зывается, стучала, и она немедленно, 
услышав, что Власов умер, побежала 

в институт политехнический. […] она 
сумела добиться, что на лестнице в 
вестибюле объявление было вывеше-
но, что в такое-то время состоится 
траурный митинг. А где-то около часа 
или двух Власов должен был читать 
лекцию. Он всегда одевался с иголочки, 
с тросточкой ходил. Входит. «Кто ж 
это скончался? Власов?» А в это время 
секретарь учебной части спускалась с 
лестницы и около дверей видит самого 
Власова, читающего это объявле-
ние. Падает в обморок. В результате 
Власов как галантный человек помог 
ее довести до стула, усадил в кресло, 
приводил в чувство».

Ивановская невеста
Также Борис Гнеденко вспоминал 

эпизод, связанный с женитьбой Хин-
чина на ивановской невесте. Настал 
период вступительных экзаменов в 
педагогический институт. Заскучав-
шие молодые профессора-математики 
решили, что Хинчин будет опрашивать 
абитуриенток- брюнеток, а его коллега 
Депутатов – русых. 

«И вот Хинчин запоздал на нача-
ло экзамена. Смотрит – на лестнице 
стоит девушка с длинными темными 
косами и плачет. Он – к ней. «В чем дело? 
Почему вы плачете? Что случилось?» – 
«Провалила математику». – «Этого не 
может быть, это недоразумение. Идем-
те в аудиторию». Вновь принимает, та 
уже сдает экзамены ему, и потом она 
через некоторое время становится его 
женой», – пересказывал Гнеденко ива-
новский анекдот 1920-х.

Уехав из Иванова в 1934 году, Гнеденко 
поступил в аспирантуру к Колмогорову и 
Хичину. Как-то он рассказал своему науч-
ному руководителю байку о его иванов-
ской женитьбе. Тот посмеялся и уточнил, 
что с невестой всё же познакомился еще до 
экзамена. Брак их состоялся, был дружным. 
Сам Борис Гнеденко стал профессором 
МГУ, специалистом по теории вероятности, 
академиком АН УССР 

текст: Николай Голубев

Иваново и математики
Как величины прыгали через костер

В отделе устной истории библиотеки МГУ хранятся аудиоинтервью известных ученых, деятелей культуры. На этих записях можно 
услышать упоминания об Иванове. Часто они исходят от математиков. Они рассказывают, что в 1920–1930-е в нашем городе работали 
крупнейшие специалисты. Два главных имени – Н.Н. Лузин и А.Я. Хинчин. Они недолго преподавали в местных вузах, однако память  

о них и заложенные традиции сохранялись. Занятно, что именитые математики в Иванове не только корпели над научными статьями, 
но и беззаботно проводили время, шутили и влюблялись – здесь проходила их молодость

Ассистент кафедры математики Текстильного института, будущий академик Борис Гнеденко (слева) заготавливает дрова  
в Иваново-Вознесенске. 1931 год. Современная колоризация.

Лузин  
Николай  
Николаевич  
(1883–1950) – 
основатель 
московской 

математической школы, академик 
АН СССР (1929). Один из создателей 
дескриптивной теории множеств 
и функций. Математики сегодня 
используют такие понятия, как 
«пространство Лузина», «теорема 
Лузина», «теоремы отделимости 
Лузина», «теорема Суслина –  
Лузина», «теорема Данжуа – 
Лузина», «теорема единственности 
Лузина – Привалова» и многие 
другие. В 1919–1921 годах был 
профессором и заведующим 
кафедрой высшей математики 
Иваново-Вознесенского 
политехнического института. 

Хинчин  
Александр 
Яковлевич  
(1894–1959) – один из 
наиболее значимых 
ученых в советской 

школе теории вероятностей. 
Член-корреспондент АН СССР 
(1939), действительный член АПН 
РСФСР (1944). Преподавательскую 
деятельность начал в 1918 году в 
Иваново-Вознесенске, был первым 
деканом физико-математического 
факультета Иваново-Вознесенского 
педагогического института.  
В 1922 году вернулся в Москву.

Из группы молодых московских 
математиков, приехавших в 1918 году,  
в Иванове навсегда остался Владимир 
Семёнович Фёдоров (1893–1983). 
Его научные интересы были 
связаны с теорией аналитических 
функций. Профессор преподавал в 
политехническом и педагогическом 
институтах, наиболее продолжительный 
период работы связан с Ивановским 
энергетическим институтом. Именно 
В.С. Фёдоров пригласил в Иваново 
молодого математика, будущего 
академика А.И. Мальцева.


